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Es Reforma Hacendaria ‘un engendro’: analista 
Ernesto O’Farril, experto financiero, señala que el gobierno tendrá que rehacer algunas legislaciones para que 
funcionen 

Por: MARIO PORTILLO 

 

 NUEVO LAREDO.- En entrevista exclusiva para El Mañana, realizada por Luis Cantú y Álvaro Morales, el analista financiero 

Ernesto O’Farrill habló sobre la situación económica del país. 

El tema central de la entrevista fueron las reformas estructurales, que por años habían estado estancadas y que en el presente 

gobierno se dieron en circunstancias especiales y que son dignas de analizar. 

O’ Farrill opinó que la situación económica en muchos países coloca a México en buena situación. 

“Resulta que en el país de ciegos el tuerto es rey. México está destacando por hacer reformas, mientras que la gran mayoría están 

prácticamente parados, esto nos está haciendo brillar un poco en el contexto internacional”, explicó. 

Recientemente Moody’s le subió la calificación a México, sin aún tener las reformas secundarias de la Reforma Energética, algo a lo 

que el analista financiero restó valor. 

“En lo particular creo que las calificadoras son un negocio y entonces actúan más por estrategia comercial que por otra cosa”, 

comentó. 

Esta compañía ha destacado por subir calificaciones precipitadamente, al igual que no lo hecho negativamente obedeciendo a sus 

propios intereses. 

Independientemente de que Moody’s otorgue calificaciones de acuerdo con sus intereses, admitió que uno de los factores que más 

ha beneficiado a México es la disciplina fiscal estricta, la cual viene de gobiernos anteriores. 

“Estuvimos los últimos sexenios con un déficit fiscal prácticamente de cero o muy bajo, esto nos ha ido permitiendo que vayamos 

bajando la deuda”, apuntó. 

EMPRESARIOS MOLESTOS 

Respecto a la molestia de los empresarios por la Reforma Fiscal, dijo que no es lo que esperaba este sector económico y destacó 

que incluso el mismo Secretario de Hacienda no esperaba este resultado, calificando la reforma como un “engendro”.  

“Desde luego que no (lo esperaban), por eso están enojados y tampoco es lo que esperaba el señor Luis Videgaray. La Reforma 

Fiscal salió de un engendro de circunstancias que llevaron al Ejecutivo y al partido de la mayoría en el Congreso a tener que 

aceptar una serie de propuestas y cambios cargados hacia el lado izquierdo”, mencionó. 

Reiteró que en términos de economía, de competitividad y crecimiento, el aliarse con el PRD para sacar la reforma fue 

contraproducente y tuvo un costo muy caro para las ambiciones de Enrique Peña Nieto y su gobierno. 

Estimó que el gobierno federal está “dando dulces” a la población informal con sus reformas. Uno de los ejemplos que mencionó es 

el de la cobertura universal gratuita y una pensión, a costa de los trabajadores que están en la formalidad. 

En el tema de la informalidad citó el dato del Inegi, el cual revela que el 66 por ciento de las personas en el país trabajan 

informalmente, y calificó de incongruente el objetivo de lograr una mejor recaudación de recursos. 

“Vemos una absoluta incongruencia, vemos la insuficiencia de que realmente contribuya a fortalecer los ingresos del Estado en una 

economía; va a tener que corregir de forma importante las fuentes de las que el gobierno obtiene los ingresos”, aseveró. 



Ernesto O’Farril adelantó que para mediados del próximo año, después de las elecciones intermedias, se estaría presentando una 

nueva Reforma Fiscal, la cual podría estar mejor planeada. 

En el tema de la Reforma Energética, destacó que tiene dos preocupaciones importantes, debido a que no se puso atención 

especial a las leyes secundarias. 

“Le estamos dando una burocracia enorme a qué tipos de contratos se van a dar en cada caso, eso va a ser algo totalmente 

ineficiente”, apuntó. 

Criticó la falta de voluntad del gobierno para cambiar de fondo a Pemex y CFE, dos empresas sinónimo de corrupción e ineficiencia. 

“Les dio miedo para que no sonara a privatización transformar a Pemex y CFE. Como resultado vamos a poner a competir a estas 

dos operadoras del Estado con las empresas del sector privado”, comentó. 

Estimó que las empresas están en desventaja debido a los malos manejos y costumbres que han existido siempre, frente a otras 

compañías. 

“Creemos que estas dos operadoras están condenadas a perder del todo con relación a las empresas que puedan llegar a 

competir”, agregó. 

  

 


